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哈维：“梦一代”的灵魂伴侣

瓜迪奥拉的变化是循序渐进的，
执教巴萨时，他与更衣室的关系最为
亲近，这主要是因为当时那支巴萨的
核心球员都来自拉马西亚青训营，他
们对瓜迪奥拉的战术要求非常熟悉。
“那段时间我踢得非常享受，因为

我们的战术理念是完全一致的。”前巴
萨队长哈维说，“当时经常发生这样的
事情，上半场踢完后我觉得下半场我
们有三件事需要注意，然后中场休息
时主教练强调的正好就是这三件事。”
但瓜迪奥拉与巴萨更衣室的密切

关系在他执教的最后一个赛季起到了
反作用，当时瓜迪奥拉很清楚巴萨必
须更新才能继续保持强大，但他和球
员的关系太好以至于他无法对阵容进
行调整，最终的结果是瓜迪奥拉主动
离开：“在我们开始互相伤害之前，我
必须走。”
执教拜仁时，瓜迪奥拉努力与更

衣室保持距离，但在他离队时他还是
和绝大多数拜仁球员关系密切，比如
说时任队长拉姆，当拉姆听说瓜迪奥
拉要去曼城时，他直接来到主教练办
公室试图说服西班牙人续约。当然也
有不好的例子，比如说曼祖季奇。

曼祖季奇：感受到了负能量

“我对瓜迪奥拉非常失望，因为他
一点都不尊重我，我是否会坐下来和
他喝杯咖啡？绝无可能，我没必要去讨
好所有人，如果我从某个人身上感受
到了负面能量，我就会远离他。”克罗
地亚前锋说。
执教曼城后，瓜迪奥拉在这条路

上就走得更远了，至今仍有不少曼城
球员不确定与西班牙主教练相处的最
佳方式是什么，他们不敢向主教练提
建议，或者说觉得自己提了也没用，甚
至无法判断主教练究竟是高兴还是不
高兴，有时明明他看起来很生气，但仅
仅一个手势之后，情绪就发生了翻天
覆地的变化。
瓜迪奥拉经常会给曼城的转会目

标打电话，说服他们加盟，但加盟后情
况却会发生变化，几年前曾有一位球
员以不菲身价加盟曼城，来到球队的
第一天他本以为瓜迪奥拉会好好找他
聊聊，结果主教练只是跟他打了个招
呼就去忙自己的工作了，这让他感觉
非常尴尬。

保持距离≠冷漠

总的来说，现在的瓜迪奥拉更倾
向于让曼城更衣室成为一个和谐的集
体，让球员自己去解决内部问题，而不
是主教练介入干预。
“我效力于曼城时经常组织烧烤

活动，球员们会一起去看电影什么的，
主教练希望看到球员们走得很近，大
家开开心心地聚在一起。”前曼城球员
亚历克斯·加西亚回忆，“他赛前会去
更衣室，但主要是和我这样的年轻人
聊聊，提点建议，他从来不会和大卫·

席尔瓦或德布劳内交谈，因为他们已
经足够完美了。”
不过和球员保持距离并不意味着

瓜迪奥拉是个冷漠的主教练。“有人说
他缺乏同情心，我并不这么认为。”前
拜仁球员扬·基尔希霍夫说，“他既聪
明又温暖，每当你结束假期归队报到，
他都会给你一个拥抱，和你聊聊你的
生活。”

前巴萨球员杰弗伦持同样观点：
“他一直都希望我能做到最好，他总是
告诉我他会对所有球员一视同仁，这
就是他的与众不同之处，他总是希望
能帮助到球员。”
在瓜迪奥拉手下进入巴萨一线队

的穆涅萨也说：“他不在乎你是17岁，
20岁还是30岁，只要他觉得你有天
赋，他就会竭尽所能地帮你做到最
好。”

这或许也是瓜迪奥拉和曼祖季
奇、伊布等球员关系不好的原因所在，
西班牙主教练并不在乎你的经验、荣
誉甚至位置，他只在乎你的能力，只在
乎你能否适应他的要求，举例而言，他
执教拜仁时里贝里始终无法适应10号
位，但罗本则愿意接受改造更多去中

路活动，结果就是前者和主教练关系
不佳，后者则对他推崇备至。
“我还记得对多特蒙德的一场比

赛，我先后踢了10号位、6号位和4号
位，如果比赛再多踢一会，我就要去抢
诺伊尔的位置了。”哈维·马丁内斯回
忆。
如果你拒绝主教练的安排，后果

就很糟糕了，在瓜迪奥拉执教曼城初
期，阿奎罗就因此丢掉了主力位置，但
只要你改变态度，主教练就会重新接
纳你———在接受现实改变了自己的比
赛风格后，阿奎罗又成为了曼城不可
动摇的核心。

感受到自己能力的提高

关键在于瓜迪奥拉的判断绝大多
数时候都是对的，他对足球的理解和
研究是如此深刻，前巴萨球员阿尔维
斯说：“哪怕他让我从诺坎普的看台上
跳下去，我也一样会跳，因为我知道他
肯定仔细研究过，并有足够充分理由
让我跳。”
瓜迪奥拉是如何做到的？很简单，

不停地工作，细致地研究，他对细节的
要求达到了令人难以置信的地步。“比
如说他在布置防线时会根据对方边锋
的擅长脚进行战术调整，假设如果对
方是左脚踢右路，那他在接到中后卫
和边后卫传球时，你上抢的时机又有
区别。”巴尔特拉说。
如此细致的工作能让球员踢得更

加轻松，同时增加球员对主教练的崇
拜之情，因为他们确实感受到自己的
能力在提高，确信自己能在他手下变

成更好的球员，但在几个赛季后，事情
就会发生变化了。

标准极高，让人精疲力竭

“瓜迪奥拉球员时期是一位伟大
的球员，但他始终不认为自己是天才，
不认为自己的才能是天生的。”佩拉诺
说，“可想而知做他的球员会有多难。”
“佩普每天都在给我们施压。”一

位不愿意透露姓名的曼城球员说，“他
为所有人都制定了极高的标准，不断
推动我们向前，然后继续提高标准，这
太难了，令人精疲力竭。”
“佩普一直认为‘百分百地付出’

指的是心理层面而是身体层面。”前助
理教练托伦特说，西班牙人甚至会要
求球员带伤出场，2015年11月，当拜仁
中卫博阿滕连续因伤缺席了几堂训练
课后，瓜迪奥拉找到他，要求他带伤出
场。
“我有两个理由。首先，我需要你

的后排插上能力。其次，也是更重要
的一点，那就是我希望你能做到，我
知道你正承受痛苦，但我依旧希望你
能做到。”瓜迪奥拉说，“过去两年你
表现很好，但只要有一点伤病，你就
会选择退出，明年春天我们会迎来许
多重要比赛，我需要知道我是否能依
靠你，我希望能看到你克服伤病照常
比赛。”

所有球员都要适应这样的压力，
那些适应不了的球员，以及因此变得
脆弱敏感的球员很快就会被排除在出
场阵容外，然后在赛季结束后被送走。
即便对那些能够承受压力的球员来

说，这也太幸苦了些，所以当瓜迪奥拉
结束为期三年的执教离开拜仁时，虽
然球员大多都和他关系密切，但还是
松了口气，并对训练相对松弛的安切
洛蒂投了赞成票。

当这样的情绪上升到一个临界
点，当瓜迪奥拉感觉到自己已经无法
再推动球队向前时，西班牙人就会选
择离开，在巴塞罗那和拜仁都是如此，
如今在曼城，事情似乎也到了这么一
个临界点———瓜迪奥拉的合同将在明
年夏天到期，主教练至今没有开启续
约谈判。

打开天窗说亮话

瓜迪奥拉总是努力对球员诚实。
“我离开巴萨前的那个赛季连续受伤
三次，于是在季前集训前他给我打了
电话，告诉我如果留下来出场机会不
会多。”杰弗伦说，“这就是一位职业球
员想要的，主教练亲口告诉你事实是
什么。”

加西亚的情况也是一样，为曼城
效力的第二个赛季他被租借了出去：
“那是我和佩普的共同决定，他告诉
我可以留下来，但留下来的话出场机
会肯定会比租出去少，‘但你留下来
也没问题，你会和其他球员一样正常
训练’，这很好，他对我总是实话实
说。”
所以为瓜迪奥拉效力究竟是一种

怎样的体验？有人成功，有人失败，有
人喜欢他，有人讨厌他，许多人疲惫不
堪却拿到了许多冠军。
这个瓜营养丰富，但不保甜。
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为瓜迪奥拉踢球是一种怎样的体验？

吃“瓜”群众 百般滋味在心头
这的确是个非常复杂的问题，首先取决于你是巴萨、

拜仁还是曼城的球员。瓜迪奥拉是个复杂的人，在很多时
候球员们完全不知道自己是否达到了主教练想要的标
准，拜仁中场基米希有段时间一训练就头痛，因为瓜迪奥
拉的战术要求实在太高了，每堂训练课都被灌输海量战
术知识。
更关键的是瓜迪奥拉总是全神投入，过度沉浸于自

我，就像他的传记作者佩拉诺所说：“有时候他严肃冷漠，
有时候又过于情绪化，很难在这两种状态之间取得平
衡。”
换句话说，为瓜迪奥拉踢球是怎样的体验，很大程度

上受到球员性格的影响，对哈维和伊布来说，体验肯定是
截然不同的，甚至对2008年的阿尔维斯和2012年的阿尔
维斯来说，体验都有巨大的差别。瓜迪奥拉也发现了这一
点，并试图解决这个问题，他的对策是尽可能地与球员保
持距离。
“我尽量不和球员走得太近，因为我不想让他们觉得

我们之间的关系能够影响他们的出场时间。”瓜迪奥拉在
执教拜仁时对佩拉诺说，“我需要做出各种决定，我不希
望自己在做决定时受到情绪的影响。”
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